



**100 MUJERES VISIBLES**  
Día Internacional de la Mujer



**Esther Hortelano Ortega**  
Alcaldesa de Blanca

**La primera mujer que coge el bastón de mando de su pueblo**  
► Lleva en la sangre desde que era una adolescente el esfuerzo y trabajo para mejorar Blanca. Hablamos de Esther Hortelano, la alcaldesa de la localidad que, a pesar de su juventud, lleva ya casi 15 años de servicio a su pueblo desde las instituciones. Es la primera alcaldesa que tiene la localidad de la Vega Alta en toda su historia. Los servicios sociales, los festejos y la cultura han sido los ejes de su acción municipal. Se siente muy orgullosa de haber sido durante años la edil de Hacienda, una concejalía que por regla general la llevan hombres. Cree que para el género femenino, las cosas han cambiado para mejor en el aspecto laboral, pero no olvida que la gran lacra de la mujer hoy día es la violencia de género.



**Mari Carmen Moreno Pérez**  
Alcaldesa de Águilas

**Dirige el Ayuntamiento con el objetivo de ayudar a sus vecinos**  
► La agulleña Mari Carmen Moreno Pérez, muy aficionada a la lectura, casada y madre de dos hijos, es licenciada en Bioquímica con plaza de profesora interina. Con 38 años se convirtió en la primera mujer alcaldesa de Águilas. Desde muy pequeña la política es su pasión. De hecho es hija y nieta de socialistas y afiliada al PSOE desde que tenía 22 años. Su objetivo en la política «es ayudar a las personas». Ella misma, en más de una ocasión, ha calificado su propósito al frente de la alcaldía como llegar a conseguir crear «la legislatura de las personas». Es una mujer cercana a sus paisanos, que siempre atiende a quien lo solicita. Es miembro del Consejo Territorial de la Federación Española de Municipios.

**70 mujeres son agentes de la Guardia Civil en la Región, de una plantilla de mil**

**Debido a que la mujer se incorporó tarde al Cuerpo, en la Región sólo ha habido 1 capitana, que ahora trabaja en Madrid**



**Yolanda Paredes**  
Presidenta de ATA en la Región

**Es capitán de barco y organiza bodas en el mar**  
► Yolanda Paredes, presidenta de la Federación de Trabajadores Autónomos (ATA) en la Región desde hace ocho años, trabajó en la empresa privada y en la sede central de la organización antes de llegar a Murcia. Aunque nació en Madrid en 1973, asegura que ha veraneado toda la vida en el Camping Caravaning, cerca de La Manga, y que se siente una murciana más. Su contacto con el Mar Menor le llevó a hacerse patrón de barco y a abrir una empresa que organiza bodas y todo tipo de eventos a bordo de embarcaciones, además de cursos de vela y de buceo. Como capitán, incluso puede a oficiar algún matrimonio, aunque procura que «haya siempre algún concejal».



**Agustina Martínez**  
Gerente de Cartagena Puerto de Culturas

**Líder del impulso turístico que ha experimentado Cartagena**  
► Cartagena dio un cambio en 2001 con la constitución del Consorcio Cartagena Puerto de Culturas, que ha vertebrado el turismo y ha conseguido que la ciudad sea un referente a nivel regional y nacional. Desde el primer momento, Agustina Martínez ha sido la gerente del Consorcio y pieza fundamental para que poco a poco la oferta de centros de interpretación de Cartagena vaya incrementándose. A los primeros centros (Muralla Púnica, Augusteum o Decumano, entre otros) se sumó el Teatro Romano, el Foro del Barrio Romano. Y la 'ampliación' sigue. El siguiente paso, incorporar el Anfiteatro Romano, una vez esté excavado, para seguir captando turistas para la ciudad.



**Concha Roig**  
Jueza de la Audiencia Provincial de Murcia

**La primera mujer al frente de un juzgado de instrucción**  
► La portavoz de Jueces para la Democracia empezó en la carrera judicial en el año 88. Su primer destino, San Javier. «Era la primera vez que llegaba una jueza allí, hasta entonces siempre habían sido hombres», recuerda. De ahí pasó a Orihuela, y posteriormente al Número Dos de Murcia. «también la primera vez que una mujer estaba al frente de un juzgado de instrucción». Allí hizo frente al caso de la bomba que ETA puso en Murcia. Desde hace dos años es jueza en la Audiencia Provincial, donde, según resalta, últimamente se ha reforzado de forma notable la presencia femenina. Roig cree que «va a llegar un momento en que en la carrera judicial van a ser más mujeres que hombres».



**Ana Belén Almaida**  
Presidenta del Colegio de Ópticos-Optometristas

**Siempre atenta a que no se nos nuble la vista**  
► Ana Belén Almaida es la presidenta del Colegio de Ópticos-Optometristas desde el año 2011, un cargo desde el que intenta que los murcianos cuidemos nuestra vista en cada estación del año y no nos llevemos ningún susto. Almaida es de Murcia y estudió Óptica en la Universidad de Alicante, aunque posteriormente realizó el curso de adaptación al grado en la Universidad de Murcia (UMU). La presidenta del Colegio de Ópticos lleva más de 20 años ejerciendo en esta profesión, de la que disfruta cada día. Está soltera y en sus ratos libres aprovecha para leer, escuchar música y salir con los amigos, con quienes le gusta escaparse a la zona del Noroeste.



**Beatriz Miguel Hernández**  
Catedrática de Ingeniería Química y Vicerrectora de la UPCT

**«No hubiera aceptado ser vicerrectora con hijos pequeños»**  
► Beatriz Miguel es doctora en Ciencias Químicas por la Universidad Autónoma de Madrid y una de las 6 catedráticas de la UPCT. Es vicerrectora de Investigación, un puesto que afirma que no hubiera aceptado si sus hijos hubieran sido pequeños. Dice que en la universidad es más fácil conciliar la vida familiar y laboral, aunque considera que en España «queda mucho por hacer». «El parar de trabajar en una empresa privada a las 2 de la tarde y entrar de nuevo a las 5 de la tarde no lo concilia nadie». Se considera una mujer afortunada que ha podido compaginar su carrera profesional con una familia, «lo cual no siempre fue fácil», gracias al apoyo de su marido.



**Ana Belén Martínez**  
Directora de Relaciones Externas de Mercadona en la Región

**Forma parte de las ejecutivas de la CROEM y de la COEC**  
► Ana Belén Martínez, directora de Relaciones Externas de Mercadona, entró a trabajar en una tienda de la cadena como animadora de ventas, cuando apenas tenía 20 años. Su trabajo consistía en la promoción de nuevos productos, pero a los dos años fue trasladada al departamento de Relaciones Externas. Desde hace quince años ejerce la representación de la compañía y, además de ser la imagen de Mercadona, se sienta en los comités ejecutivos de las patronales CROEM y COEC, en los que debe ser uno de sus integrantes más jóvenes, dado que nació en 1979. Está orgullosa del trato que su empresa da a la mujer y destaca con énfasis «el mes adicional de baja maternal».



**Elena Pacheco**  
Propietaria de Bodegas Viña Elena de Jumilla

**Una vida de tesón para sacar adelante sus bodegas**  
► La jumillana Elena Pacheco lleva toda la vida dedicada al mundo del vino. Perteneció a la tercera generación de bodegueros de la familia Pacheco. Es la menor de cuatro hermanos, Emi, María José y Mari Carmen. A los 18 años comenzó a estudiar Economía en la Universidad de Murcia, pero en el segundo año, tras las dificultades que estaba atravesando la bodega familiar, abandonó sus estudios con el propósito de levantar Bodegas Pacheco. Con trabajo y constancia, Elena ha conseguido ser la cabeza visible de tres bodegas, la de su abuelo, la de su padre y la suya propia, para triunfar especialmente desde que comenzó a embotellar su primer vino, Viña Elena, en la Denominación de Origen Jumilla en 2003.

**5**

DOMINGO  
MARZO  
2017

La Opinión  
PÁGINAS  
**10/11**



### Marian Cascales

Presidenta de Amefmur

#### Hace llegar al Gobierno las quejas de la empresa familiar

► Marian Cascales, presidenta de Amefmur, es socia y directora de compras de la empresa de productos químicos Industrias Químicas Virgen de la Salud (Inquivisa) de Archena. Nacida en Murcia, en 1972, Marian Cascales estudió Sociología y es experta en dirección de empresas familiares y en gestión estratégica de compras. En la compañía de Archena de la que es socia ha creado una metodología de compras propia encaminada a convertir estas operaciones en una estrategia. Desde la presidencia de Amefmur ha hecho llegar a la Administración las críticas de las compañías familiares por el trato que reciben y no ha dudado en quejarse de que se sienten «azotadas».



### María José Martínez Sánchez

Tenista

#### Madre y tenista profesional con una dilatada trayectoria

► María José Martínez Sánchez (Yecla, 12 de agosto de 1982) tiene en su dilatada trayectoria deportiva cinco títulos individuales y diecisiete de dobles, modalidad en la que ocupa actualmente el número 38 del mundo. Ni la maternidad ha frenado a esta veterana que en 2016 regresó al circuito tras dar a luz a su primera hija Andrea, que la acompaña en muchos de los campeonatos que disputa. Ahora ha vuelto a la selección española que compete en la Copa Federación y sigue disfrutando del tenis, aunque de una manera más relajada. Ha participado en dos Juegos Olímpicos -Pekín y Londres- y en 2010, tras ganar el mítico torneo de Roma, llegó a ser la número diecinueve del mundo.



### Esperanza Clares

Productora, actriz y presidenta de MurciaEscena

#### La cara visible de las artes escénicas de la Región

► Desde el pasado mes de mayo vuelve a ser la cara visible de las artes escénicas de la Región, como presidenta de MurciaEscena, cargo que ya ejerció entre 2007 y 2010 y desde el que no se cansa de luchar contra la precariedad de este sector. «La cultura debe ser nuestro campo de batalla y, los escenarios y el teatro, el lugar desde el que poder decir lo que pensamos y lo que sentimos», afirma. A lo largo de treinta años de trayectoria profesional como actriz, ha interpretado a todo tipo de personajes, y ahora compagina su papel de Raimunda en La malquerida con el de Lady Macbeth, ambas con Alquiha Teatro, compañía desde la que es, además, directora de producción.



### Noelia Arroyo

Periodista, consejera de Cultura y Portavocía

#### La cara y la voz del Gobierno regional

► Es la cara y la voz del Gobierno regional. La consejera con más presencia pública, solo superada por el presidente Pedro Antonio Sánchez, quien al principio la contrató para que fuera su asesora comunicativa durante la campaña electoral de 2015 y acabó incorporándola al Ejecutivo como portavoz. Noelia Arroyo es periodista, con amplia experiencia en televisión, por lo que se siente en su salsa entre las cámaras y los micrófonos. Se las sabe todas y es complicado pillarla en fuera de juego. Está casada y es madre de una niña, Noelia Fuensanta, y una cartagenera de pura cepa, que se afana en demostrar que su ciudad trímilenaria está entre las prioridades del Gobierno.



### Olga Reverte

Titular del Juzgado de Instrucción Número Nueve de Murcia

#### Instructora en Molina y Lorca y ahora encargada del 'caso 609'

► Tomó posesión en su primer destino en San Javier nº 1 el día 27 de mayo de 2003. Después pasó por el Juzgado de Primera Instancia e Instrucción nº 3 de Molina de Segura, el Juzgado de Primera Instancia e Instrucción nº 1 de Lorca y el Juzgado de Primera Instancia e Instrucción nº 5, de nuevo en Molina de Segura. Actualmente (desde hace cerca de un año) es titular del Juzgado de Instrucción nº 9 con competencias de control de CIE Murcia. Allí se ocupa de asuntos mediáticos como el 'caso 609' y el del bullying de Lucía. Es mediadora titulada. Profesional comprometida, amable y reconocida, señala que «queda mucho por hacer para que la conciliación sea una realidad».



### Isabel Giménez Simón

Presidenta de la Real Hermandad de la Virgen de las Huertas, de Lorca.

#### La mejor cuidadora del patrimonio lorquino

► Como presidenta de la Real Hermandad de la Virgen de las Huertas, lucha por la recuperación integral del santuario patronal de Lorca. Otro de sus empeños de mayor calado es la recuperación y puesta en valor del ajuar patronal, en el que se encuentran joyas como el manto regalado por la reina Isabel II a la patrona o el de su coronación canónica del prestigioso artista lorquino Emilio Felices en noviembre de 1944, que con el paso del tiempo se han ido deteriorando. Su tesón y cualidades personales la capacitan de sobra para llevar adelante estas tareas removiendo cielo y tierra hasta conseguir los medios que son necesarios para poner en valor todo el patrimonio lorquino.

En la Región de Murcia hay 45 municipios y sólo en 14 de ellos hay una alcaldesa al frente

De las 9 Consejerías que forman parte del Gobierno regional 6 están dirigidas por mujeres



### Encarna Guirao

Directora de Recursos Humanos de Hero

#### Fue la primera directiva en la Agrupación de Conserveros

► Encarna Guirao, directora de Recursos Humanos de Hero, llegó a la compañía para hacer prácticas al terminar Derecho y se quedó en el departamento de Personal, que ha sido un referente en la Región. Recuerda la sorpresa que despertaba en las reuniones de la Agrupación de conserveros, en las que fue la primera mujer de su junta directiva, o en las mesas de negociación del convenio. Asegura que nunca se ha sentido «discriminada», porque era la primera persona de su familia que había ido a la universidad y «tenía claro» que su trabajo formaba parte de una nueva realidad, en la que también entraba la crianza de cuatro hijos varones. Ahora, además, ejerce de abuela.



### Inmaculada García

Presidenta de Loterías y Apuestas del Estado

#### La responsable de que el sorteo del Gordo salga bien cada año

► Cada año, cuando se acerca diciembre, los españoles nos lanzamos a comprar décimos para el sorteo de Lotería de Navidad, con la esperanza de que el Gordo nos haga finalizar el año, y comenzar el siguiente, de la mejor manera posible. El tradicional sorteo, que cantan los niños de San Ildefonso, lo organiza el ente público Loterías y Apuestas del Estado (LAE), un organismo presidido por Inmaculada García, natural de Águilas y consejera de Hacienda de la Comunidad en los tiempos de Valcárcel. No puede hacer Inmaculada García que te toque el Gordo, pero sí es la responsable de los spot publicitarios del sorteo, que en los últimos años no dejan indiferente a nadie.



### Juana Guardiola Verdú

Alcaldesa de Jumilla

#### Una 'currante' municipal que rige los destinos de su pueblo

► Nacida el 17 de marzo de 1966, Juana Guardiola Verdú está casada y tiene dos hijas adolescentes. En 2015 fue elegida alcaldesa de Jumilla, siendo la primera mujer que ostenta este cargo en la localidad. Diplomada en Graduado Social por la Universidad de Murcia, trabajó como administrativa temporal en diferentes departamentos del Ayuntamiento y en una organización agraria. Desde siempre ha estado vinculada al tejido asociativo a través de organizaciones de vecinos, colectivos culturales y de fiestas. Se confiesa socialista por convicción. Desde el año 1995 ha ocupado diversas concejalías en el Consistorio de Jumilla, centrándose en Turismo y Cultura, por lo que se puede considerar que es una 'currante' municipal casi desde la cuna.



**Margarita Domínguez Cabezas**

Nadadora de larga distancia

**Una campeona del mundo que se resistió a ser nadadora**

► Margarita Domínguez Cabezas (Cartagena, 20 de mayo de 1987) es la mejor nadadora regional de la historia. Tiene en su palmarés un título continental, varias medallas europeas en 25 kilómetros aguas abiertas, así como un subcampeonato del mundo. Su padre, Francisco, y su madre, Margarita, fueron destacados nadadores y en la actualidad son técnicos de reconocido prestigio nacional. Pero pese a ello, esta licenciada en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte se resistió a lanzarse a la piscina de pequeña. Antes hizo ballet y taekwondo hasta el día que se dio cuenta que no tenía más remedio que lanzarse a la piscina. Y es ahí donde ha logrado sus mayores éxitos.



**Nuria Navarro Berenguer**

Directora del Holding Zambudio

**«Debemos seguir reclamando la igualdad en todos los países»**

► Estudió Filología Hispánica en la Universidad de Murcia, aunque ya en el último año de carrera se introdujo en el mundo de la empresa, del que no salió. Ha pasado por todos los departamentos y niveles «siempre con el objetivo de un trabajo bien hecho». En la actualidad dirige la compañía, que conforman entre otras Televisión Murciana, Soloradio, Cablemurcia, Agrytel, Airremurcia, Elitesa, etc... Defiende la celebración de esta fecha «para no olvidar y para reclamar el papel protagonista de la mujer en la sociedad y porque en muchos países la desigualdad sigue siendo un problema acuciante». En sus 25 años de experiencia, sin embargo, nunca ha sufrido ninguna discriminación.



El 16 de noviembre de 2016 fue la primera vez que un tribunal de la Audiencia Provincial estuvo formado íntegramente por mujeres

Las 3 componentes fueron Concha Roig, Ana M<sup>a</sup> Martínez y Beatriz Carrillo



**Cándida Marín Lozano**

Alcaldesa de Moratalla

**Una luchadora incansable por los derechos de la mujer**

► Candi Marín es alcaldesa de Moratalla. Llegó al poder tras firmar un acuerdo de gobierno con el PSOE, repartiendo la alcaldía dos años para cada formación política. Es una mujer que siempre ha estado trabajando de forma muy activa en movimientos sociales, en plataformas de afectados por las hipotecas, en las marchas por el empleo, en defensa de la sanidad y la educación pública. Su lema en política es «Siempre las personas estarán por delante de instituciones y entidades bancarias». También ha luchado activamente por los derechos de la mujer y su pelea por estar en igualdad de condiciones con los hombres. Está casada con el sindicalista Andrés Llorente y trabaja en el centro de día de Moratalla.



**Piedad Párraga**

Jefa de Prensa de la Jefatura Superior de Policía de Murcia

**Las relaciones institucionales tienen nombre de mujer**

► «Soy una murciana que marchó a estudiar Ingeniería de Telecomunicaciones a Valencia. Tras realizar mi proyecto final de carrera en Dinamarca regresé a España, ya que tenía mi pensamiento opositar al Cuerpo Nacional de Policía. En el 2005 ingresé. He estado varios años destinada en Seguridad Ciudadana en Orihuela y en el Servicio de Atención a la Familia en la Jefatura Superior por casos de violencia de género, doméstica y agresiones sexuales y desde hace cuatro años soy la jefa de prensa», dice Párraga. Su partner, Lucía C. Mallada, es una ovetense que entró al Cuerpo sin vocación y ahora (tras pasar por estupefacientes, Familia y delitos económicos) ama su oficio.



**Pascuala Tomás Martínez**

Tamborilera de Honor de Jumilla a sus 82 años

**Un ejemplo de solidaridad y trabajo desde niña**

► Desde niña, Pascuala Tomás (14-02-1935) ha compatibilizado los estudios (estudió Piano con don Julián Santos) con la ayuda a sus padres en las labores del campo y de la casa. Con 21 años se casó con Alfonso González y tuvo 5 hijos que le han dado 10 nietos. Fundó, junto a su esposo, la Asociación de Tambores Cristo de la Sangre, en la que actualmente es camarera de bienes. Ha formado parte y colaborado con los diversos colectivos de Jumilla. En su juventud formó parte del grupo Coros y Danzas de Jumilla, como apasionada de la música, también ha tocado la guitarra en la Rondalla del Hogar del Pensionista, forma parte de la Asociación Española contra el Cáncer y de la Asociación de Viudas de Jumilla.



**Olga García Saz**

Directora territorial de BMN para Levante

**Llegó a la Región por motivos sentimentales y se quedó**

► Olga García Saz, directora territorial de BMN para Levante, fue la primera directora de la oficina principal de Cajamurcia. Nacida en Pamplona en 1972, se incorporó a la entidad en el año 2000 por razones sentimentales, para estar cerca del que un año después sería su marido. Asegura que disfruta con su trabajo y que le «apasiona» la banca, pero que no se identifica con el feminismo, porque para ella la diferencia entre sexos es algo que da por superada, aunque también es la primera mujer a la que puede verse representando a una entidad financiera en los encuentros oficiales y en los actos protocolarios, en los que se mueve como si llevara toda la vida en el puesto.



**Paula Peñalver Sánchez**

Directora financiera del Grupo Aupesan-BMW

**«Cuando haya un trato diferente hay que cortar por lo sano»**

► Diplomada en Empresariales y licenciada en Económicas por la UMU, compatibilizó los estudios con el trabajo, «porque quería conocer cuanto antes el mundo real». Al terminar, se integró en el grupo familiar Peñauto (concesionario Ford), que tras una serie de cambios en los siguientes años acabó siendo Aupesan (concesionario BMW). «Siempre me he sentido muy arropada y en ningún momento discriminada pese a ser la única mujer en este sector», comenta. No es de celebrar 'días', y aconseja a las mujeres a entrar en el mundo laboral sin prejuizar que puedan ser discriminadas. «Hay que ser positivas, aunque también cortar por lo sano cuando el trato sea diferente».



**Almudena Peñaranda**

Delegada de Europa Press en Murcia

**Periodista vocacional enganchada a la última hora**

► La periodista murciana Almudena Peñaranda es delegada de Europa Press Murcia desde el año 2007. Estudió Comunicación en la Universidad Católica San Antonio de Murcia (UCAM) y al terminar pasó por varios medios como Televisión Murciana, Radio Intereconomía y Radio Sintonía de Alcantarilla, hasta llegar en 2004 a la agencia Europa Press. Reconoce que desde pequeña le ha gustado estar enterada de todo lo que sucede y que en casa ha tenido un ejemplo en su padre, quien no pasa un día sin leer la prensa, escuchar la radio y la televisión. Tiene dos niños, de 6 y 2 años de edad, por lo que afirma que cuando tiene un rato libre es para disfrutarlo al máximo con ellos.



**Dolores Díaz**

Presidenta de la asociación Agua y Tierra de Coag

**La primera agricultora que entró en la ejecutiva de Coag**

► Dolores Díaz, presidenta de la asociación Agua y Tierra y secretaria de la Mujer de Coag, es agricultora por vocación. Nació en Bullas en 1976 y procede de una familia de agricultores. Tiene dos hermanos que han preferido dejar el campo, pero ella quiso dedicarse cultivar almendros y viñedos, que le permiten disponer del tiempo que necesita para su asociación y para Coag, dado que es miembro de la ejecutiva desde 2008 y también forma parte de la Confederación de Mujeres del Mundo Rural de la organización, de carácter estatal. Afirma que en el campo lo hace todo sola, salvo la vendimia, porque no le daría tiempo, pero todo el mundo le pregunta «si llevo el tractor».



### Virginia Martínez

Directora titular de la Orquesta Sinfónica de la Región de Murcia

#### Una joven batuta en un mundo de hombres

► Ella es una de las directoras de orquesta más importantes del país. Y conseguir algo así para ella no es nada fácil. Pero Virginia Martínez, natural de Molina de Segura, ha sabido hacerse un hueco en un mundo de hombres -las mujeres apenas representan un 1% en esta profesión- pese a su insultante juventud: apenas 37 años, un suspiro en la vida de la mayoría de los maestros de la actualidad. Licenciada en piano y armonía por el Conservatorio Superior de Música de Murcia y en Dirección de Orquesta en Viena, ha dirigido a algunas de las sinfónicas más importantes del país y de Europa y desde 2012 es la titular de la OSRM. Además, el año pasado, tuvo el honor de inaugurar en su localidad natal un auditorio que lleva su nombre.



### Lola Sánchez Caldentey

Diputada por Podemos en el Parlamento Europeo

#### De camarera a eurodiputada, el ejemplo de ascenso

► Nació en Valencia hace 38 años, pero ha pasado gran parte de su vida en Cartagena. Es licenciada en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad de Granada y trabajó como profesora interina de Formación Profesional. Al comienzo de la crisis económica trabajó de camarera y comercial. Además, intentó abrir un pequeño negocio de artesanía regional. Hoy es diputada en el Parlamento Europeo en Bruselas tras conseguir Podemos cinco escaños en las elecciones de 2014 y sus aspiraciones pueden pasar por dirigir la Secretaría General de la formación morada en la Región. Su trabajo como eurodiputada se ha centrado en la lucha contra los tratados comerciales.



### Manuela Burló Moreno

Directora de cine

#### Nominada al Goya, dos 'largos' y muchas historias aún que contar

► Ya había triunfado con cortos como *Camaso Quiero estar el resto de mi vida contigo*. Pero *Pipas*, nominada al Goya a mejor cortometraje de ficción, fue todo un éxito tras el cual Manuela Burló Moreno (Cieza, 1978) 'fichó' por una productora para debutar en el largometraje con *Cómo sobrevivir a una despedida*. Su proyecto más personal llegó con *Rumbos* (2016), en el que reunió a grandes actores de nuestro cine para narrar, ya con guion propio, historias de amor y desamor. Feliz de que el cine español se esté reconciliando con el público, sabe que aún no es suficiente: «Falta por hacer mucho ruido, sobre todo en el universo femenino; creo que las directoras tenemos todavía mucho que decir», dijo antes de su estreno.



### Ana Belén Meseguer

Consejera delegada de Calzados Rumbo

#### «Siempre he creído que lograr ascender es una meta»

► Ana Belén Meseguer, nacida en Murcia en 1970, educada en una familia con valores tradicionales, está casada y tiene una hija. Es licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad de Murcia. Hoy es consejera delegada de Calzados Rumbo, dirección que comparte junto a su familia. «Ascender no va ligado a una cuestión de género. Ascender está ligado a una actitud en la que tienes que creer», explica Meseguer. «Siempre he creído que lograr ascender es una meta, si tienes una meta ve a por ella y mantente firme ante las adversidades que puedas encontrar. Conserva el espíritu crítico y rodéate de personas que compartan tu ilusión, y que se identifiquen con tu proyecto».



### Isabel Montoya

Presidenta del Colegio de Médicos de la Región

#### Primera mujer al frente de los médicos murcianos

► Isabel Montoya llegó a la presidencia del Colegio de Médicos de la Región de Murcia en 2012 para dar un impulso a este organismo, dirigido por hombres desde su creación. La doctora Montoya nació en Puebla de Soto en 1954, se licenció en Medicina en la cuarta promoción de la UMU y obtuvo la especialidad de Pediatría. Ejerció en los municipios de Moratalla, Alhama de Murcia y Santomera y actualmente lo hace en el centro de salud de Vistabella. Tiene tres hijos: Rocío, abogada; Salvador, ingeniero eléctrico; y Paco, médico haciendo especialidad de Cardiología; y dos nietos, Isabel y Emilio. El poco tiempo libre que tiene lo dedica a la familia y a preparar paelas, una de sus pasiones.



### Úrsula Ruiz Pérez

Atleta

#### El triunfo de la constancia de una mujer de 1,70 entre gigantes

► Úrsula Ruiz Pérez (Lorca, 11 de agosto de 1983) tiene en su palmarés diecisiete títulos de campeona de España de peso, todos los que ha disputado desde 2008 tanto en pista cubierta como al aire libre. Esta atleta que participó en los Juegos Olímpicos de Londres, es la gran dominadora de una modalidad que hizo famosa en España su actual entrenador, Manuel Martínez. Comenzó haciendo pruebas combinadas y carreras de velocidad, pero su vida dio un giro cuando se marchó a León. Es diplomada y licenciada en Educación Física y pese a medir solo 1,70 metros, se ha hecho un hueco en un mundo de mujeres gigantes. Es una luchadora incansable con gran fuerza de voluntad.

El 30% de los autónomos por cuenta propia en el sector agrícolas son mujeres (3.100)

7.500 son propietarias de una explotación agrícola (el 25%) y 160 se acaban de incorporar al sector agrario



### Virginia Jerez

Jefa provincial de Tráfico en la Región de Murcia

#### Trabajando para que no haya una sola muerte en carretera

► Virginia Jerez se convirtió en 2013 en la nueva jefa provincial de Tráfico en la Región de Murcia, en sustitución de Víctor Sales. Anteriormente era subjefa en la Dirección Provincial de Tráfico en Murcia. Virginia Jerez es funcionaria de carrera de la Escuela Superior de Técnicos de Tráfico y, hasta su incorporación a la jefatura provincial de Murcia en septiembre de 2009, ejerció como jefa de sección de Seguridad Vial en la Jefatura Provincial de Tráfico de Cáceres. Entre sus objetivos, siempre ha defendido la importancia de «seguir trabajando para que no haya ni una sola muerte en las carreteras». Aun cuando el porcentaje sea bajo, «no podemos contentarnos con estos datos».



### Alicia Barquero

Directora general de la Mujer de la Comunidad

#### Fue reina de la Huerta antes de llegar a la política

► Llegó a la política después de haber ejercido como Reina de la Huerta. Antes de incorporarse al equipo de la Consejería de Familia e Igualdad fue concejal del Ayuntamiento de Murcia, un puesto que aporta una percepción singular de la actividad política. Aunque nació en Barcelona en 1987 «por motivos familiares», se considera de Javalí Viejo. Es diplomada en Magisterio de Educación Especial, licenciada en Psicopedagogía y máster en Atención Temprana por la UMU. Su objetivo como directora de la Mujer es conseguir «que la igualdad de oportunidades entre mujeres y hombres sea un hecho y no solo un derecho», que la palabra 'igualdad' no genere rechazo en la sociedad y que sea un principio transversal en todos los ámbitos así como en las políticas públicas.



### Antonia García

Responsable de Institución de CC OO en la Región

#### Es la cara visible del sindicato en la Región

► Antonia García, responsable de la representación institucional de CC OO en la Región, se ha convertido la imagen visible del sindicato. Aunque nació en Mula, ha vivido desde hace 25 años en Yecla. Se preparó las oposiciones para entrar en la Administración del Insalud trabajando en la fábrica de Cofrusa, donde entró a los 16 años, y está especialmente orgullosa de haber creado la sección sindical de CC OO en la conservera. Durante quince años ha sido secretaria comarcal de la organización en el Altiplano. También ha ocupado varias secretarías en la ejecutiva del sindicato, entre ellas la de Organización. Trata de compatibilizar el trabajo con los estudios de Derecho.



**Natalia Da Silva**

Guardia civil de Tráfico de la sección de Atestados

**Casi tres décadas en el Cuerpo demostrando la igualdad**

► «Llevo 27 años en el Cuerpo, 17 de ellos en Murcia. Lo más duro de mi trabajo es cuando hay que comunicar lo que ha pasado a la familia de un fallecido. Lo más gratificante, el trato humano. Nunca he tenido problemas dentro del Cuerpo. Algún detenido sí me ha dicho: «La respeto a usted porque es una mujer». Mujeres y hombres somos iguales en derechos y deberes, ¿por qué tiene que haber una diferencia? Tenemos dos manos y dos pies, y una cabeza con la que pensar. No necesitamos más. También nací en una familia en la que la mujer ha trabajado siempre y los hombres hacían tareas del hogar. No concibo que una mujer no trabaje. Es un derecho de nacimiento».



**Josefina García Lozano**

Rectora de la Universidad Católica

**«El mejor día de la mujer será el que finalmente no celebremos»**

► Esta castellano-manchega se licenció en Psicología por la Universidad de Valencia -aunque su tesis doctoral fue por Empresariales-, y se enamoró de Murcia cuando empezó a colaborar con la UMU impartiendo cursos sobre Recursos Humanos, actividad que compaginaba con su trabajo en una empresa. El 'gusanillo' por la docencia la llevó finalmente a la UCAM, en la que ha sido vicedecana, vicerrectora y ahora rectora. «Una de las pocas de España. «Nunca he sido tratada diferente, ni desde el punto de vista laboral ni económico, por lo que me considero afortunada; pero no es lo general. El mejor día de la mujer será el que no celebremos porque estaremos finalmente en igualdad».



La Consejería de Educación tiene censadas a **13.685** funcionarias docentes (el 61% del total del personal)

**8.125** maestras ejercen en Educación Infantil y Primaria y **5.560** en Secundaria



**Isabel Sánchez**

Consejera delegada de Disfrimur

**Defiende la figura de «mujer, madre y directiva»**

► Isabel Sánchez, consejera delegada del grupo logístico Disfrimur, ha sido la primera presidenta de la Asociación de Murciana de la Empresa Familiar (Amefmur) y forma parte de la comisión ejecutiva de la CROEM. El grupo empresarial que dirige junto con sus hermanos fue creado por sus padres a partir de un pequeño negocio familiar y ha ido creciendo a medida que ellos asumían la gestión. Nacida en Murcia en 1970, la empresaria tiene claro que «ser mujer, madre y directiva no debería ser una figura cuestionada», aunque se lamenta de que «en ocasiones he visto cómo aún se sigue haciendo». También es consciente de que «a las mujeres se nos exige más».



**Patricia Fernández**

Alcaldesa de Archena y diputada regional del PP

**Alcaldesa, diputada, madre y odontóloga**

► Ganar unas elecciones con mayoría absoluta se ha convertido en misión casi imposible conforme está la política actual. No para Patricia Fernández, que gobierna con mayoría absoluta, por segunda legislatura consecutiva, el Ayuntamiento de Archena. Patricia tiene 35 años y es odontóloga. La política no le ha hecho abandonar su profesión. Pese a sus obligaciones en el Consistorio y en la Asamblea, donde es diputada del Partido Popular, no deja de sacar muelas en una clínica. También ejerce de madre, de Martina y de Andrés, este último nacido a principios de año. Es uno de los valores en alza en el PP. Memorizar su nombre. Tendrá importancia en la política regional.



**Alfonsa García Ayala**

Catedrática y decana de Biología de la UMU

**«La Ley de Conciliación de la vida laboral ha sido un buen logro»**

► Licenciada en Ciencias Biológicas (1982) y doctora (1986) por la Universidad de Murcia, tras defender la Tesis Doctoral se interesó por la regulación hormonal de la reproducción de peces y realizó una estancia postdoctoral en la Universidad de Utrecht (Holanda). A su vuelta a la UMU, en 2008 consiguió la plaza de Catedrática en el área de Biología Celular y actualmente lidera un Grupo de Excelencia sobre la mejora de la producción de la acuicultura. Ocupa el decanato de la facultad de Biología y como mujer y científica, se alegra de la Ley de conciliación de la vida laboral: «Me hubiera venido bien tener esa ayuda, porque la profesión académico-científica es complicada».



**Nicasia Durán**

Cabo primero de Policía Judicial de la Guardia Civil de Caravaca

**Guardia por vocación que ahora investiga en Caravaca de la Cruz**

► «Comencé en el Ejército en el año 96, pero en el año 2000, por mi inquietud hacia el Cuerpo, me presenté a la oposición y la aprobé. He tenido varios destinos, como Lanzarote, Barcelona y Alicante. En 2000 hubo una vacante en Caravaca, cerca de casa (soy de Cehegín), y hasta ahora. Lo que hacemos es intentar esclarecer hechos delictivos, recabar y custodiar pruebas e indicios, detener y poner a disposición judicial. En la Guardia Civil jamás me he topado con discriminación. Hombres y mujeres somos iguales. Las mujeres hacemos las mismas funciones que un hombre. En mi equipo somos cinco, soy la única mujer y ningún problema», indica. Tiene dos hermanos, ambos agentes de Policía.



**María Consuelo Campoy Ruiz**

Jugadora internacional de fútbol sala

**Jugadora de la selección y preparadora física del Jumilla**

► María Consuelo Campoy Ruiz (Molina de Segura, 8 de abril de 1994) es una de las jugadoras más importantes hoy en día en la selección española femenina de fútbol sala. Juega en el Jimbee Roldán, de la Primera División, tras pertenecer durante muchos años al UCAM Murcia FSF. Además, es graduada en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte y es esta temporada la preparadora física del Bodegas Juan Gil Jumilla masculino, que también milita en la máxima categoría. Es una goleadora insaciable y una líder tanto dentro como fuera de la pista. A sus 22 años de edad, aún tiene un largo recorrido en el fútbol sala, un deporte que está dando alegrías a la Región.



**Ana María Jorquera Sánchez**

Presidenta de la empresa acuícola Culmárex de Águilas

**Lídera la empresa acuícola de referencia con 475 empleados**

► Casada y madre de dos hijos. En su familia el mar ha sido una forma de vida. Comenzó con 18 años a trabajar en la empresa Culmárex, relacionada con la pesca, aunque en este caso con el sector acuícola. Después de más de 25 años de historia de la empresa bajo la dirección de Ana Jorquera, Culmárex se ha posicionado como líder en la producción de lubina y dorada de España, con granjas en diferentes lugares de la costa mediterránea. Manteniendo centralizada toda la gestión administrativa, de comercialización y de los distintos mantenimientos en Águilas, cuenta con 475 trabajadores, de los cuales más 250 están en la Región de Murcia, entre las instalaciones de Águilas, San Pedro del Pinatar y Cartagena.



**Pilar Fernández Alcaraz**

Pta de la Federación de Organizaciones de Mujeres de Lorca

**Un pilar para las mujeres de Lorca desde hace dos décadas**

► Integradora Social, experta en género y cooperación al Desarrollo, preside la Federación de Organizaciones de Mujeres de Lorca desde 2011. Trabaja con asociaciones de mujeres desde hace casi dos décadas. Lucha por promover la igualdad entre mujeres y hombres, empoderar y visibilizar en todos los ámbitos sociales a la mujer y la prevención de la violencia de género. De las actividades más destacadas que realizan desde hace tres años, figuran las concentraciones que llevan a cabo cada primer miércoles de mes en la plaza de España, sobre las 10 horas, contra las violencias machistas. Considera que la igualdad real no existe, «tan solo es un espejismo y la violencia es la punta del iceberg de la desigualdad».



### Teresa Olivares

Cofundadora de Tutete

#### Diez años mandando chupetes personalizados a medio mundo

► Rodeada de chupetes. Así vive desde hace casi una década la empresaria murciana Teresa Olivares, cofundadora de Tutete.com, la web especializada en la venta de productos personalizados para niños y artículos de puericultura. Teresa cambió su trabajo de promotora en Cajamurcia por esta 'aventura', como ella la define, un proyecto que ha llevado sus productos a medio mundo y que hizo que en 2015 fuera elegida como Joven Empresaria del Año. La profesión de 'grabar objetos' le viene de familia, ya que su abuelo fue el conocido joyero murciano Pepe Olivares Barba. Tiene tres niños de 6, 5 y 2 años y asegura que le encanta escaparse a las calas de Mazarrón.



### Valle Miguélez

Delegada territorial de Ciudadanos en la Región

#### La mujer que vino a poner paz en Ciudadanos Murcia

► Valle Miguélez era una auténtica desconocida en la Región hasta que se produjo la crisis de las facturas en Ciudadanos, partido al que se había afiliado recientemente, y la dirección nacional de Rivera la eligió para poner paz en un partido que amenazaba con la ruptura total. No vino mal tener una mujer en el núcleo duro, pues al partido le criticaban la excesiva presencia de hombres. Así llegó a la esfera pública esta administrativa nacida en Palencia hace 36 años, que no tiene hijos. Su papel en el partido es más interno que público, pero algo debe estar haciendo bien cuando Ciudadanos parece hoy una piña en la Región tras las turbulencias de los últimos tiempos.



### Marta García

Presentadora de informativos de 7 TV Región de Murcia

#### Un ejemplo en la lucha contra el cáncer que traspasa fronteras

► En diciembre de 2016, Marta García, presentadora de los informativos de 7 TV Región de Murcia, volvía al trabajo después de cinco meses de baja y se metía en la casa de los murcianos para contarles las noticias del día sin ocultar los signos externos del tratamiento al que acaba de someterse para vencer al cáncer de mama. Desde entonces, su testimonio y ejemplo traspasaron las fronteras de la Región. La joven presentadora, de 34 años de edad, se sentaba en el *Chester* de Risto Mejide, en Cuatro, para hablar de cómo hizo frente a la enfermedad. Allí confesó que lo primero que le preocupó era sí, por los efectos de la quimio, se le iba a caer el pelo.



### Concepción Martínez Romero

Subdirectora de Enfermería del Materno-Infantil de la Arrixaca

#### «Faltan mujeres en los altos puestos directivos de los hospitales»

► Nació en el barrio murciano de San Andrés en 1958. Estudio Enfermería y acabó especializándose en Gestión y Administración Sanitaria y en Medicina Tropical, con sendos másteres, entre otras formaciones. Es madre de cinco hijos y admite que alguna vez se ha sentido culpable por no dedicarles el tiempo que querría, pero que lo ha equilibrado con momentos de calidad. Actualmente es subdirectora de Enfermería del Hospital Materno-Infantil de la Arrixaca, y a este puesto ha llegado ascendiendo poco a poco desde que era una joven monitora de matronas en Madrid. «Lucho y defiendo mi profesión en todos lados, se nos da espacio, pero faltan mujeres en los cargos directivos».



### Sylvia Sánchez

Presidenta de Alissi Bronté

#### Reconocer el trabajo sin distinción de sexo

► Nació en 1967, Sylvia Sánchez, se incorpora desde muy joven, con tan sólo quince años, a la recién fundada Alissi Bronté, creada por sus progenitores el prestigioso Científico y Doctor Cirujano Mariano Sánchez Conejero y su mujer Alicia Pérez Aragón, reconocida profesional de la estética, aportar una respuesta científica a las necesidades dermatológicas más exigentes. Reconoce que el escenario ideal es aquel en el que la trayectoria y el esfuerzo profesional sea reconocido y premiado sin diferencia de sexo. En la actualidad, ese reconocimiento es más difícil de conseguir para las mujeres, en igualdad de condiciones.



### Carmen Antúnez

Directora de la Unidad de Demencias de la Arrixaca

#### Investigadora que conoce qué se esconde en cada cerebro

► La doctora Antúnez se siente prácticamente murciana porque, aunque nació en Albacete, lleva aquí más de 30 años. Tras estudiar Medicina en Granada se marchó al Hospital 12 de Octubre de Madrid a hacer la especialidad de Neurología y se vino a la Región. Desde hace 13 años dirige la Unidad de Demencias y el Banco de Cerebros del Hospital Virgen de la Arrixaca, donde están llevando a cabo varios ensayos clínicos e investigaciones multicéntricas. Carmen Antúnez tiene dos hijos, aunque ninguno ha seguido sus pasos: él se dedicó por Derecho y ella por Psicología. Es soprano y ha cantado en un par de ocasiones el Mesías y cuando saca un hueco aprovecha para hacer yoga y teatro.



### María Dolores de Miguel Gómez

Catedrática de Economía, Sociología y Política Agraria de la UPCT

#### «He progresado porque no he tenido 'cargas' familiares»

► A María Dolores de Miguel la vida no se lo puso fácil cuando decidió que quería ir a la universidad. Según cuenta la que fue la primera catedrática de la UPCT, en su época cursar estudios superiores «era una especie de lujo». Decidió estudiar Ingeniería Agrónoma, una carrera eminentemente masculina, y llegó a convertirse en la primera directora de la Escuela. «He ido avanzando de forma significativa y rápidamente porque no he tenido 'cargas' familiares», dice y piensa que a muchas mujeres les «cuesta» dar el paso definitivo en su carrera profesional porque «cuando hay que darlo se encuentran en un momento muy complicado en el que son más productivas en la maternidad».



### Esther Clavero

Alcaldesa de Molina de Segura

#### Feminista, madre soltera y amante de los animales

► Esther Clavero gobierna desde abril de 2016 la cuarta ciudad más importante de la Región, Molina de Segura, gracias a una carambola producida por la falta de acuerdo entre PP y Ciudadanos para sustituir al dimitido Contreras. Clavero hacía así realidad la profecía que lanzó unos años antes, cuando en una entrevista en LA OPINIÓN, tras ser designada secretaria general del PSOE molinense, anunciaba que en unos años sería alcaldesa de Molina. Licenciada en Sociología, Clavero es feminista, defensora de los animales (rompió la disciplina de partido cuando fue diputada para evitar apoyar la tauromaquia), vegetariana y madre soltera, de Gonzalo. También confesó que hacía nudismo.



### Maxi Saavedra

Secretaría de Dirección del CEIP Santo Domingo-San Miguel de Mula

#### Trabajo para que la educación escolar llegue a las familias

► Maxi Saavedra es secretaria de dirección del CEIP Santo Domingo-San Miguel de Mula, que es un Centro de Altas Capacidades. Su vida y su experiencia laboral forman líneas paralelas después de 28 años de docencia con conciencia siempre de servicio a la comunidad. «Los centros educativos cambian constantemente porque van unidos a los cambios de la sociedad y nosotros no paramos de renovarnos. En nuestra profesión tienes que estar siempre a la última. No podemos enseñar a ser padres, pero sí orientar, dar pautas y contribuir a que colegio y familia vayan unidos», dice. «En los últimos años he cambiado mucho, pero siempre con la satisfacción de la labor social que desempeñamos los maestros», asegura.



### Inmaculada Sánchez Roca

Alcaldesa de Santomera

#### La alcaldesa más joven de España vive en Santomera

► La alcaldesa más joven de España reside en la Región de Murcia. Es Inma Sánchez Roca, regidora socialista de Santomera, que con solo 30 años lleva ya dos gobernando el Ayuntamiento de su pueblo natal. La joven licenciada en Ciencias Políticas y Sociología fue secretaria general de Juventudes Socialistas en la Región y ya puede presumir de haber vivido momentos históricos, como lo fue el dramático Comité Federal que acabó con Pedro Sánchez, en el que Sánchez Roca participó. Es soltera y se define como una 'frikí' de *Star Wars* y de la serie *Juego de Tronos*, declarándose admiradora de Daenerys Targaryen, la reina de dragones, que, como ella, ayuda a los favorecidos.



**Verónica Celdrán**

Ex fiscal jefe de Cartagena y actualmente fiscal en Murcia

**La brillante voz del Ministerio Público en el caso Visser**

► Tras siete años como fiscal jefe de los partidos judiciales de Cartagena y San Javier, Verónica Celdrán cerraba en 2015 una etapa trabajando en la orilla del mar y recalaba en la capital murciana. El año pasado, fue la incisa fiscal responsable del caso Visser, en el que se juzgaban los crímenes de la pareja holandesa en 2013. Durante el proceso, sus intervenciones en las que acusaba a los procesados fueron brillantes. No conforme con el veredicto del jurado popular (que soltó a uno de los presuntos autores materiales, Stan), pidió formalmente que se revisase el caso. Recientemente se postuló para el cargo de teniente fiscal, en el que finalmente seguirá Sánchez Lucerga.



**Gloria Rodríguez Sánchez**

Ciclista

**Un referente del ciclismo nacional que mira a Tokyo 2020**

► Gloria Rodríguez Sánchez (Torre Pacheco, 6 de marzo de 1992) es una de las mejores ciclistas españolas. Es internacional en pista y milita en uno de los equipos más importantes del circuito europeo, el Lointek Bizkaia. En su palmarés tiene cuatro campeonatos de España en carretera e infinidad de títulos en pista, en la modalidad de persecución. Integrante fija de la selección española, fue campeona de Europa júnior y comenzó a practicar el ciclismo desde niña junto a su hermano Mateo, que es mayor que ella. Con ocho años ya se convirtió en la dominadora de las Escuelas de Ciclismo de la Región. Su próximo reto es ser olímpica en los Juegos de Tokyo 2020.



**Ascensión Pérez-Castejón Abad**

Presidenta de la Asociación Amigos de la Cultura de Lorca

**Una musa para los escritores lorquinos de otros tiempos**

► Es una mujer que lleva la cultura en sus venas y aprovecha cualquier circunstancia para expresarlo. Aunque ha vivido durante 14 años en Colombia, se siente lorquina por los cuatro costados. Lleva una década al frente de la Asociación Amigos de la Cultura de Lorca, que promueve tertulias literarias todos los jueves. Ha puesto en marcha *Lorca, ciudad literaria*, con el objetivo de sacar del olvido y poner en valor a escritores y poetas de la tierra que el tiempo ha borrado del panorama literario. Realiza la Ruta de Eliodoro Puche, un paseo poético por la Lorca antigua y barroca. También promueven el premio Elio, concedido desde hace 30 años a personas que sobresalen por su labor social y cultural



**Silvia Serrano**

Presidenta de la Federación Regional de Asociaciones de Diabéticos

**Comunicadora e informando sobre diabetes desde los 19 años**

► «Trabajo en la diabetes desde los 19 años, pero este cargo lo tengo desde febrero. Como mujeres, necesitamos que se nos reconozca al mismo nivel que a los hombres a nivel salarial. Trabajamos 47 días gratis al año. Trabajamos las mismas horas o más», señala. Además de trabajar en el mundo de la diabetes, estudió Periodismo y fundó la empresa de comunicación Art, que se dedica a la organización de eventos y lleva por bandera la responsabilidad social corporativa, ayudando a pequeñas asociaciones a tener visibilidad. Carismática y madre de dos hijos, tiene claro que «se habla mucho de conciliación familiar y no la tenemos. Nosotras somos trabajadoras 24 horas al día».



**Estrella Núñez Delicado**

Vicirectora de Investigación de la UCAM

**«Hay que romper el techo de cristal en muchos sectores»**

► Catedrática de Biología, ha trabajado desde 1997 en el mundo de la investigación bioquímica, donde ha participado en más de 30 proyectos -15 de ellos como líder- y ha colaborado con Juan Carlos Izpisua, el insigne bioquímico. Reconoce que en el sector donde ella se maneja nunca ha tenido ningún problema para dirigir los proyectos ni por publicar -tiene más de 60 publicaciones-; como tampoco lo ha tenido en ocupar cargos de responsabilidad en la universidad. Sin embargo, «no ha ocurrido así en otros tiempos, donde la mujer no tenía voz en la ciencia», y aunque no es partidaria de la discriminación positiva, «debemos romper el techo de cristal que hay en muchos sectores».



**Celia Cantero**

Delegada de la Agencia EFE en la Región de Murcia

**Madre de gemelas y primera directora murciana de EFE**

► Casada y madre de dos hijas gemelas, se licenció en Ciencias de la Información en la Universidad de Navarra en 1996, año en el que se incorporó a la delegación de EFE en Murcia, donde ha trabajado como redactora hasta que fue nombrada delegada, en el año 2008. Se convirtió entonces en la primera mujer murciana en desempeñar este cargo desde que se abrió la delegación de la agencia de noticias en la capital murciana (allá por el año 1984), y lo asumió, insistió entonces, con «responsabilidad, ilusión y ganas de trabajar para contribuir al desarrollo de EFE en Murcia, y a que la Región sea cada vez más conocida en el panorama nacional e internacional».



**Carolina Martínez-Mediero**

Gerente de Operaciones y Comunicación de MacDonal'd's

**«Lo dejó todo en Madrid» para trabajar en los restaurantes**

► Nació en Madrid en 1988. Carolina Martínez-Mediero se trasladó a Murcia con su familia con cuatro años. Volvió a Madrid para estudiar ADE Bilingüe y empezó a trabajar en una consultora, pero echaba de menos el contacto en los restaurantes que había conocido a través de su padre y en 2012 «lo dejó todo» para regresar a Murcia a trabajar en MacDonal'd's. Aunque solo tiene 29 años, es la responsable de seis establecimientos de la cadena en Murcia. Para ella la edad no supone un problema, porque considera que «es el cliente el que te curte». También ha tratado de «buscar referencias en las personas de las que puedes aprender», además de seguir formándose.



**Alicia Jiménez Hernández**

Alcaldesa de Mazarrón

**La primera alcaldesa de un municipio siempre difícil**

► Es la primera mujer que dirige uno de los ayuntamientos más complicados de la Región, el de Mazarrón, siempre rodeado de polémica. Alicia Jiménez, de 38 años, no tiene mayoría y tiene que hacer malabares (como prácticamente todos los alcaldes) para sacar adelante los proyectos que considera beneficiosos para sus vecinos. Es licenciada en Filología Inglesa (en un municipio con una gran colonia británica) y cuenta con un master en Traducción e Interpretación. Ha sido concejal, en el gobierno y en la oposición, así como diputada en la Asamblea Regional. En el próximo mes de abril contraerá matrimonio con su pareja en la iglesia de La Purísima de Mazarrón.



**Isabel Franco**

Directora del Observatorio de la Igualdad

**«Una superviviente» que plantó cara a la vida**

► Isabel Franco, directora del Observatorio de la Igualdad, se considera «una superviviente», después de haber superado un cáncer hace nueve años y de haberse quedado sin trabajo en el Ayuntamiento de Alcántarilla cuando se incorporó a su puesto de jefa de Prensa y Protocolo, una vez recuperada. Ante las experiencias que la vida le había obligado a afrontar optó por convertirse en emprendedora y creó primero una empresa de comunicación y después una consultora, «de la mano de la OMEP». Entre sus objetivos figura ahora la elaboración de estudios que radiografien la situación de la mujer y lograr que la conciliación deje de ser una labor exclusivamente femenina.

DIARIO LA OPINIÓN DE MURCIA  
Director José Alberto Pardo Lidón

Artículos realizados por:  
María José Gil, Pilar Benito, Ana Guardiola, Ana García, Ana Lucas, Fernando Sánchez, Asier Ganuza Ruíz, David Gómez, Alberto Sánchez de la Peña, Dioní García, Salvador González, Micaela Fernández, Claudio Caballero, Enrique Soler, Jaime Zaragoza y Paco Gómez. Diseño y edición Joaquín Vallés y María Dolores Medrano.

Para celebrar el próximo 8 de marzo, los 100 perfiles se podrán consultar en nuestra web:  
[www.laopiniondelmurcia.es](http://www.laopiniondelmurcia.es)